

ACTUALIDAD POLITICA

Actitud de los liberales

Desde hace unos días los telegramas primero y después la prensa que ha llegado a nuestro poder dan cuenta de la ruptura de relaciones entre el Sr. Maura y el señor Moret: esto es, entre el partido conservador y el partido liberal, que ambos representan, como jefes que son.

Es indudable que en las actuales circunstancias, cualquier suceso viene a entorpecer la marcha política que había trazada, y resulta esto de mucha más importancia, tanto más, cuanto que el partido conservador va a emprender nueva ruta que ha de iniciarla el Sr. Maura, con el nuevo partido que ha formado, con las primeras Cortes suyas que lleva al Parlamento desde que es jefe de un partido político.

Ya las elecciones de Diputados a Cortes celebradas últimamente dió motivo para que se mostrara disgustado el Sr. Moret, por la forma en que aquéllas se verificaron, lo cual según decía, significaba retroceder al tiempo en que era ministro de la Gobernación el señor Romero Robledo. Conjurado parecía, sin embargo, el disgusto, cuando la designación de candidatos para la elección de Senadores ha venido a encontrar la llaga abierta. La causa es el pretender el Sr. Moret mayor número de senadores, que los que el Sr. Maura dejaba para el partido liberal.

Una reunión de ex-ministros, ha habido, y en ella se propuso la abstención de los liberales en las elecciones del domingo próximo. Los telegramas que hemos recibido acojen la noticia de que el Sr. Moret quiere ir a la abstención parlamentaria. Si esto sucediera, si así resultara, sería muy lamentable. Cuando en el Parlamento existen asuntos tan importantes como los planteados, precisa que emitan su parecer todas las fracciones políticas, y principalmente la liberal, que es la llamada a sustituir a la actual situación.

Por esto es que creemos que nuestro ilustre paisano Sr. Maura tendrá marcadísimo interés en que el retraimiento que se anuncia no tenga lugar, y pondrá de su parte cuanto pueda para evitarlo. Ello nos hace suponer que el retraimiento se podrá conjurar. — V.

VARIEDADES

EL HOTEL MÁS GRANDE DEL MUNDO.

Claro está que no puede estar en otra parte que en América.

Todo lo más grande del mundo está siempre en América.

Este hotel se elevará a orillas del Pacífico, que es el Océano más grande del mundo, y en San Francisco, la ciudad que tiene los terremotos más grandes del mundo, y los diarios americanos que son a su vez, los más grandes del mundo, dan detalles maravillosos de la obra en cuestión.

Tendrá 900 habitaciones, todas con sus correspondientes dependencias, cuarto de baño inclusive; para ver estas habitaciones deteniéndose un minuto en ellas, se necesitaría más tiempo que para ir de París a Marsella en rápido: se necesitarían 15 horas.

Y aún faltaría ver la gran galería circular, que tendrá dos kilómetros de longitud, y en donde podrían celebrarse partidas de «floating», hasta no veras los jugadores.

Setenta artistas pintores de la escuela de Roma trabajan en decorar y pintar este lujoso habitáculo.

El personal que necesitará este hotel puede formar el efectivo de una brigada en pie de guerra, ó sea cerca de dos mil hombres.

El mayordomo que dirija este personal tendrá un sueldo igual al del embajador de los Estados Unidos en París.

Pero lo más notable será un gigantesco aparato automático que cada cuarto de hora aspirará de todo el edificio el aire viciado y lo reemplazará por un aire fresco previamente filtrado y esterilizado perfectamente, y hasta puesto a la temperatura necesaria.

Cuando este aparato funcione sólo faltará ir que se ha desahogado, que ha

aspirado el aire viciado y «se ha olvidado» de enviar el aire fresco y puro.

Y al día siguiente tendremos la noticia más sensacional del mundo: las tres ó cuatro mil personas muertas por asfixia.

Con lo cual, al mismo tiempo, tendremos la catástrofe más grande del mundo.

La vanidad de allende el Océano quedará así plenamente satisfecha.

DONACIONES CUANTIOSAS

Los millonarios americanos laboran intensamente en beneficio de la instrucción de su país, mediante cuantiosas donaciones que hacen a los establecimientos y centros de enseñanza.

John Rockefeller, el conocido archimillonario yanqui, ha donado recientemente 80 millones de dólares a la Universidad de Chicago y al Comité general de educación.

La donación de A. Carnegie ha sido mucho más cuantiosa, pues ha consistido en la fundación de una Universidad, a la cual ha dotado con 150 millones de dólares.

El matrimonio Standiford ha legado 30 millones a la Universidad que lleva su nombre.

El popular Cecil Rhodes ha donado al Museo Colombiano 13 millones de dólares.

Y las donaciones de uno a diez millones son cosa frecuente en los Estados Unidos.

El total de la suma dada en estos últimos años como donativo para la instrucción pública, asciende a 307 millones de dólares, ó sea más de 1.500 millones de francos.

Un pobre diablo, cesante y hambriento, se encuentra en la calle con un colega.

—¡Hola, Castañeira! ¡Qué buen color tienes, y qué lucido estás...! ¿Has encontrado un filón?

—No; pero he resuelto el problema diario de la manutención.

—¿Cómo?

—Vacunándome tres veces al día.

—¿Dónde está el alimento?

—¡No ves que es directamente de la telería!

La primavera del enamorado

Brotaron todas las flores. Se abrieron hasta las flores que se ocultaban en la maleza. El sol de la primavera brillaba radiante en el cielo. Mi corazón volvió a despertarse, y al sacudir su anhelo dulce y a la vez pesadoso que lo agitó profundamente?

Desearo que nunca llegaran a cumplirse, esperanzas que mueren casi al nacer con los recuerdos que las dieron vida; ansias de días mejores, sueños de gozos reales; impulsos de algo indecible que, aunque no tiene nombre, vibra y se comprende; ecos de apagados deleites;

Anhelos incesantes, ya de omltos gozos, ya de triste calma, ya de pesares casi apetecidos; inquietud siempre vencedora, delirio nunca vencido; fiebre que se alimenta de su propio fuego inextinguible; tranquila muerte que está acochando el último movimiento de la vida;

Sueño inquieto, pero largo, que dura días y noches; letargo frío, pero no yerto; silencio profundo con ecos muy lejanos; sombra que, adormecida, sueña con la luz que la engendra; olvido eterno, que al ser olvidado es un recuerdo remoto de algo que debió ser.

Quiétaba después de la agitación; calma después de la tempestad; muerte después de la vida... ¡Ah! Yo no sé qué fuerza misteriosa y sin nombre sacudió con creciente violencia mi corazón dormido, y mi corazón se despertó; y al ver el crepúsculo de la mañana que huía presuroso, exclamé lleno de angustia y de placer: «¡Yo te saludo, nueva y deseada primavera.»

AGUSTO FERRÁN.

COMPRA DE UNA ISLA

Despachos procedentes de Santiago de Galicia, dan cuenta de un rumor que ha causado gran sensación al ser conocido.

bitantes de la isla Cortejada, apoyan los propósitos de esos capitalistas ingleses, guiados, como es lógico suponer, por la idea de lucro, ya que piensan obtener pingües beneficios si el proyecto se realiza.

La mayoría de los habitantes de Cortejada no ven con buenos ojos esos proyectos británicos, y se niegan a secundarlos ni a enajenar sus fincas.

Síbase que algunos propietarios han recibido proposiciones de venta, verdaderamente tentadoras, por los fabulosos precios a que se les pagan sus posesiones.

La jefatura del partido republicano

Una nueva excoición, una nueva crisis, coloca nuevamente al partido republicano en una situación que hace tiempo se tenía por próxima é inevitable.

Los elementos más caracterizados de la agrupación republicana han presentado, como es sabido, una protesta en forma de manifiesto, contra la conducta política ob-



servada por su jefe don Nicolás Salmerón, con motivo de las últimas elecciones.

Meros informadores, cuya misión no nos permite analizar sucesos, ni juzgar actitudes, habremos de limitarnos a pensar que la situación que actualmente se coloca el partido es para él verdaderamente crítica.

El señor Salmerón, como todo jefe discutido y todo caudillo a quien sus huestes le regatean su confianza, aprétese a renunciar al mando presentando la dimisión de la jefatura.

¿Quién será el sucesor del ilustre filólogo? Se barajan los nombres de Melquíades Alvarez y de Sol y Ortega. Al parecer, la candidatura del primero es la que reúne más probabilidad de triunfo, con la particularidad de que quienes la sostienen con más entusiasmo, son, precisamente, los afiliados a la extrema izquierda del partido, ó sean los más radicales.

Tal vez razones de biología política aconsejen tal acuerdo; pero como este de la jefatura del partido republicano es asunto muy complejo y de difícil solución, quién sabe lo que saldrá de la asamblea a que ha de dar motivo en breve plazo.

Alemania contra España

Banderas españolas planteadas—Nuestro territorio invadido—Indígenas contra los españoles Saqueada la isla

Hoy la «Agencia Fabra», en un telegrama nos da cuenta de que en Muni los alemanes han invadido el territorio español y que los indígenas, alentados por los alemanes, han tirroteado a los españoles.

Fabra en su telegrama nos manifiesta que el periódico barcelonés *Las Noticias*, acoge tales rumores.

En el citado diario, edición de ayer, encontramos los siguientes amplios detalles:

«El Gobierno del señor Maura, como los demás gobiernos de España, vive por completo divorciado del país, callando a cada momento cosas de verdadera importancia que atañen a los españoles todos y distrayendo la opinión con cosas frívolas é insignificantes.

No es posible que hasta las altas esferas del Gobierno no hayan llegado las alarmantes noticias del Muni que hasta nosotros llegan, y que nuestro corresponsal en Alemania, don Antonio Jimeno y Pérez nos transmite, por haber llegado allí de la colonia de Kamerón, noticias que no podemos menos de dar a la estampa, para que todo el mundo se entere de cómo andan las cosas en esta flamante colonia española, que bien pudiera ser una esperanza para nuestro comercio.

A principios de Marzo último los tropas alemanas de Kamerón pasaron el río Campo y penetrando en territorio español se dirigieron a un pueblo de la frontera, en donde los soldados recogieron y pisotearon todas las banderas españolas que encontraron y que por su gran fidelidad a España había entregado al pueblo don Enrique d'Almonte, que, con el capitán alemán Forster, delimitaron la frontera alemana-española. Los tropas alemanas hicieron además diez y ocho prisioneros indígenas, los principales del pueblo, y amarrados con cadenas por el cuello, se los llevaron a presencia del gobernador de Kamerón.

En Duala no se pudo averiguar la suer-

te que sufrieron los infelices acogidos al protectorado y soberanía de España.

Estas noticias, conocidas en Alemania, las ignora, ó parece ignorarlas el Gobierno de España, que por lo visto, tampoco sabe nada de lo siguiente, que nos comunica el propio corresponsal:

Se trata de una colisión sangrienta ocurrida en nuestra citada posesión continental del Muni, entre fuerzas españolas al mando de un teniente de infantería de Marina llamado Martí y una de las tribus más belicosas. Esta tribu se halla por completo dominada por los factores alemanos y parece que el jefe ó reyazuelo hizo actos de rebeldía contra España; actos que quiso castigar el sub-gobernador de Bata, enviando a los poblados de dicha tribu una columna la cual fué recibida con descargas cerradas que causaron dos bajas a nuestros soldados. Se formuló el tiroteo entre la columna nuestra, que era numerosa, y la tribu saeta é Alemana. Los indígenas estaban armados con fusiles de precisión introducidos en nuestro territorio español por los alemanes. Nuestras tropas incendiaron siete ó ocho poblados, pero tuvieron que retroceder a Bata, sin poder conseguir la detención del reyazuelo, ni hacer a los indígenas ninguna baja.

Por fortuna los heridos españoles lo fueron de poca gravedad: según noticias uno lo fué en la cabeza y otro en el antebrazo.

Así están las cosas en el Muni; es más, en el interior del país, aún inexporado por los españoles, sus verdaderos poseedores, van extendiendo su influencia alemana y francesa, atrayéndose a los indígenas para llevarse los productos mejores del país.

Hasta aquí nuestro corresponsal; nosotros por nuestra parte no quitamos ni ponemos nada, bastanos consignar que resulta para España vergonzoso el que se ignoren cosas ocurridas en territorios nuestros y cuyas noticias lleguen hasta Alemania, en vez de quedarse en España.

Por esto preguntamos al Gobierno del señor Maura, ¿qué pasa en el Muni?

Agitación socialista en Francia

La evolución radical socialista de las izquierdas republicanas, arrastrada ó impulsora de las convulsiones populares, presenta cada día caracteres más agudos y alarmantes.

La huelga de los panaderos, mozos de café y restaurantes, continúa en París; dos «vivos» que seguramente sueñan con un acto ó con una cartera y que, seguramente también, no trabajan y viven a son de la, los ciudadanos Bouquet y Savoie, mantienen la agitación de millares de obreros; han buido la vigilancia del famoso M. Lepine y se han congregado por centenares en la plaza de la Concordia, marchando en manifestación amenazadora por algunos bulevares de la capital, hasta ser dispersados por la policía.

A la actitud de panaderos y camareros, secundan en cierto modo, pidiendo excesivas ventajas, los enfermeros y enfermeras de los hospitales del departamento del Sena; los obreros de la fundición de Rovin se han declarado en huelga; en huelga también se han declarado los empleados de una línea de tranvías de Burdeos, asistiendo a sus manifestaciones tumultuarias soldados de uniforme, de 138 de línea.

En Brest, como en Cherburgo, como en Tolón, la indisciplina impetuosa, los profectos marítimos están prohibidos, porque los sindicatos son los amos, y cualquier fustigo funcionario del arsenal, erigido en orador de la Bolsa del Trabajo, impone su fuero socialista-anarquista en París, donde M. Clemenceau hace equilibrios de hombre de orden y de pseudo-socialista.

Ayer mismo decía *Le Temps*, cuyos son todos los datos que informan estas líneas, para que no se crea que proceden de los diarios de la derecha, que en Brest los soldados licenciados del 7.º regimiento colonial han promovido un tumulto revolucionario, por el que ha sido preciso imponer varios castigos. A juzgar por lo que frecuentemente dice el gran diario republicano de lo que ocurre, en aquel vasto arsenal, las tropas están entregadas al alcohol, la indisciplina reina en la guarnición, hasta el punto de que los soldados atropellan en pleno día a las «juevas filles» de la localidad.

El atroz incendio del arsenal de Tolón, de que ha dado cuenta el telégrafo, está rodeado de tales circunstancias y se están descubriendo algunos hechos, que el ánimo se inclina a creer ha sido la obra del sectarismo rojo, disfrazado de anarquistas ó antimilitaristas, que tanto da.

La policía de París ha mandado quitar de las esquinas un Manifiesto antimilitarista, suscrito por un grupo disidente de M. Hervi y más revolucionario que el de este famoso abogado. Manifiesto dirigido a los soldados excitándoles a que el 1.º de Mayo se unan a los huelguistas; «*Camarades, pas d'hesitation, croisez en l'air et rompez les rangs!*»

Si todos estos hechos fuesen de ahora, sin conexión, sin antecedentes, sin organización, se podrían creer como una pasajera erupción cutánea, fácilmente curable. Mas, por desgracia, no es así. Ellos son la manifestación de un estado anárquico, siempre ostensible y siempre creciente, que halla su más amoroso amparo en la

actividad turbulenta del Palais Bourbon, favorecida además por una propaganda sectaria, tenaz, diligente y fructífera. Ahí está el toque del ingenio; en ello radican las causas de la cronicidad y de la intensidad del mal.

Se explica bien la inquietud de los buenos franceses, de los patriotas que aún conservan viril el amor a la patria, a su historia y a su gloriosa y bienhechora misión en el mundo, por el porvenir que se ofrece al país, singularmente en el caso de una guerra extranjera. Una visión dantesca cruza por el espíritu de los hombres serenos y no contaminados por el ferroz egoísmo, la locura ó la vesania de los que llevan ó fomentan ocultamente la anarquía. Si el estado de revuelta constante prosigue, todos tendremos que sentir. Porque es tan grande, tan influyente y tan rica la noble Francia, que su gloria, como sus desventajas, llevan sus ecos al mundo todo y alcanzan en primer término y más intensamente a países, que, como el nuestro, tienen con ella vínculos de sangre, de vecindad y de afecto.

Los liberales no van a la lucha

Reunión magna—Los ex-ministros—Lamentaciones—Voto de abstención—Confesión—Abstención—Reposo.

Madrid 2.—En una de las sesiones del Senado, se celebró ayer tarde la reunión de ex-ministros liberales, convocada por el señor Moret, para determinar la conducta que debía seguirse en las próximas elecciones de senadores.

Asistieron Montero Ríos, Eguillor, García Prieto, Villanueva, Navarrete, general Luque, Santamaría de Paredes, Gasset, Alba, González de la Peña, conde de Romanones, De Federico, contralmirante Jácome, Aguilera, Cortezo, Mellado, San Martín, Pérez Caballero, Amós Salvador, Echegaray, marqués de la Vega de Armijo, Suárez Inclán, Quiroga Ballesteros, Groizard y Celleruello.

Excusaron su asistencia, unos por estar ausentes y otros por encontrarse enfermos, los señores marqués de Tevega, Rodríguez de la Borbolla, Concas, Cobian Barroso, don Eleuterio Delgado, contralmirante Auñón y duque de Vergara.

El señor Moret dió cuenta a los reunidos de la conferencia que celebró el lunes con el presidente del Consejo tratando de las próximas elecciones de senadores. Dijo que el Gobierno cedía a los liberales 25 senadurías.

El señor Vega de Armijo se lamentó de la saña con que han sido perseguidos por el Gobierno los candidatos liberales, sin respetar ni siquiera a los ex-ministros, y se mostró partidario de adoptar una actitud muy enérgica.

El señor Montero Ríos, después de hacer un recuento de los votos que tendrían en la Alta Cámara los liberales si aceptaban las 25 senadurías, censuró al señor Maura de haber dado un paso atrás en las elecciones últimas; enumeró los atropellos cometidos por el Gobierno y terminó proponiendo la abstención en la contienda electoral de senadores.

Adhiriéronse a estas manifestaciones los Sres. Villanueva, Romanones y Groizard.

Se otorgó un amplio voto de confianza al señor Moret para que resolviera, hallándose todos dispuestos a acatar su fallo.

El señor Moret dió las gracias, haciendo notar que el problema no está en el número de senadores, sino en la desconsideración del Gobierno, que provoca la ruptura de la armonía que entre los partidos debe existir.

Conoció ya de modo definitivo la actitud que adoptarían los liberales en las próximas elecciones de senadores.

El señor Moret, inspirando su criterio en las manifestaciones hechas ayer por los ex-ministros, ha resuelto la abstención completa del partido liberal en las luchas de senadurías.

El señor Moret lo ha comunicado así a sus amigos, para que no presenten candidatos.

Este criterio tendrá solamente cinco ó seis excepciones.

Se espera con grandísima expectación, la entrevista que el señor Moret ha de tener con Maura, para comunicarle el citado acuerdo.

Nadie sabe lo que de ella resultará.

La mayoría de los elementos liberales más significados, ha recibido con gran contento la ruptura con Maura, ya que según ellos, eran censurables y hasta intolerables las complacencias que los liberales tenían con el Gobierno actual después de las vejaciones sufridas en las últimas elecciones.

Detalles concretos.—Protesta—Gran impresión.—El voto de confianza.

Conocióse a última hora detalles más concretos de lo ocurrido en la reunión celebrada ayer en el Senado por los ex-ministros liberales.

El Sr. Montero Ríos propuso, no sólo la abstención en las elecciones de senadores, sino no ir a las sesiones de Cortes, como protesta contra la desconsideración del Gobierno para los liberales, que constituyen la oposición verdaderamente gubernamental.

Esta actitud habría de durar hasta tanto que el Sr. Moret lo estimase conveniente.

Las palabras del Sr. Montero Ríos pro-

dujeron impresión grandísima en los reunidos, mostrándose todos entusiasmados con tal actitud.

El Sr. Moret, identificado también con los propósitos del Sr. Montero Ríos, propuso poner a votación el asunto.

El Sr. Montero Ríos estimó que, tratándose de acuerdo tan trascendental, creía más conveniente que lo meditase detenidamente el jefe y fuera él quien resolviera; comprendía que la votación, dado el espíritu reinante entre los reunidos, iba a ser favorable; pero, así y todo, entendía más conveniente que el jefe, con la debida calma, estudiara bien el problema, y consultando si le parecía bien a los ex-ministros, diera la solución más acertada según su criterio.

Por esto otorgó un voto de confianza al Sr. Moret.

En casa de Moret.—La plana mayor.—Confirmando el voto.—Excoición.—No quiere ver a Maura.

Ex ministros, ex senadores, diputados, ex diputados y otros muchos políticos liberales fueron a casa del jefe, desearos de saber la actitud definitiva que el partido ha de adoptar como protesta contra el Gobierno de Maura.

Entre los visitantes hubo también no pocos periodistas.

El Sr. Moret confirmó a todos que el partido liberal se abstendrá de luchar en las elecciones de senadores.

Habría, como ya se ha dicho, algunas excepciones, que serán siete ó ocho, entre las cuales están el general Concas y el Sr. León y Castillo, a los cuales dejará el Sr. Moret en libertad de obrar, ya que tienen compromisos adquiridos desde antes de las elecciones de diputados y algunos hasta han gastado dinero en los trabajos preliminares.

El Sr. Moret se propone dejar también en libertad a los candidatos liberales que luchan por Universidades y Academias, por tener éstos carácter científico más que político.

En cuanto a la abstención de ir a las Cortes, nada hay todavía resuelto, pues las circunstancias son las que han de dictaminar la línea de conducta que ha de seguir el partido liberal.

Moret ha manifestado que no piensa ver más por ahora, y para este asunto, al Sr. Maura.

Por telégrafo

Estado de la Reina Madrid 2 (7'45 n).—Los Reyes han pasado. La Reina se sintió ligeramente molesta, pasándole al poco rato el malestar.

Alemanes contra españoles.—Noticia sensacional Madrid 2 (7'50 n).—Barcelona.—El periódico *Las Noticias* acoge el rumor de que han ocurrido fuertes desórdenes en Muni. Las tropas alemanas invadieron el territorio español.

Los indígenas alentados por los alemanes tirotearon a los españoles.

Liberales y conservadores Abstención de los liberales Madrid 2 (3'30 t.).—Los liberales aprecian que la abstención, según nos ha dicho un ex-ministro, dada su causa inicial, nadie podrá determinar el momento en que ha de tener término.

Decisión de Moret.—Informando al Rey Madrid 2 (7'45 n).—El jefe de los liberales Sr. Moret está muy decidido a adoptar la abstención en las elecciones de senadores. Al efecto ha telegrafiado a los candidatos de su partido que abandonen la lucha.

El Sr. Maura informó a S. M. el Rey D. Alfonso XIII de la actitud de los liberales.

Retraso en la apertura de Cortes Madrid 2 (11 n).—Circular la noticia de que la actitud de los liberales retrasará la apertura de las Cortes. Los demócratas no secundarán a los liberales.

La actitud es injusta.—Decisión del señor Moret Madrid 2 (11'50 n).—El Gobierno considera injusta la actitud de los liberales.

El Sr. Moret se propone reunir a las mineras y resolver la abstención parlamentaria asumiendo la responsabilidad.

Opinión de Lacierva.—La mayoría será menor que en otras situaciones Madrid 3 (2 m.).—El Ministro de la Gobernación ha dicho que se impondrá el buen sentido en la cuestión planteada por los liberales.

El Gobierno traerá una mayoría de senadores menor que en anteriores situaciones conservadoras.

El Sr. Moret se propone reunir a las mineras y resolver la abstención parlamentaria asumiendo la responsabilidad.

Opinión de Lacierva.—La mayoría será menor que en otras situaciones Madrid 3 (2 m.).—El Ministro de la Gobernación ha dicho que se impondrá el buen sentido en la cuestión planteada por los liberales.

El Gobierno traerá una mayoría de senadores menor que en anteriores situaciones conservadoras.

El Sr. Moret se propone reunir a las mineras y resolver la abstención parlamentaria asumiendo la responsabilidad.

Opinión de Lacierva.—La mayoría será menor que en otras situaciones Madrid 3 (2 m.).—El Ministro de la Gobernación ha dicho que se impondrá el buen sentido en la cuestión planteada por los liberales.

El Gobierno traerá una mayoría de senadores menor que en anteriores situaciones conservadoras.

Alcance de la noche

Crónica agrícola

Un enemigo del algarrobo

El zenzera oesulú, conocido vulgarmente por banya-riquer, taladro o roemaderes, es un insecto que se presenta en estado de larva ó oruga, ninfa ó crisálida y mariposa. En estado de oruga, tiene de uno á cuarenta milímetros, según su estado de desarrollo (período que dura tres años, y durante el mismo es cuando mayores destrozos ocasiona al arbolado); cuando es ninfa ó crisálida ningún perjuicio causa, y cuando mariposa no ataca directamente al vegetal, pero se reproduce, aumentando la plaga.

La oruga del banya-riquer tiene el cuerpo compuesto de doce anillos y cabezas, y es de color amarillo claro, salpicado de puntitos negros. La cabeza es de color negro brillante, con aparato para taladrar y roer la madera, convirtiéndola en serrín, y como órganos de tracción tiene seis cortas patas, y en los últimos anillos dos tentáculos, con los cuales se adhiere y fija fuertemente.

La oruga del banya-riquer apenas tiene vida, con un tamaño de un milímetro de largo, ataca la rama de abajo arriba y á medida que avanza de tamaño, dejando las ramas altas y débiles, que tienen menos pugas, ataca las ramas más gruesas y el tronco, abriendo siempre sus galerías de abajo arriba siguiendo el centro de la rama hasta llegar á un punto próximo á la anterior galería, pero sin abrir generalmente comunicación entre las dos. Agotados los pigos de una galería ó viniéndole estrecha por haberse desarrollado la oruga, ésta sale al exterior, se fija en una rama ó tronco más bajo y robusto, y vuelve á empezar nueva galería, arrojando al exterior el serrín producido por su trabajo roedor.

Los medios más prácticos para destruir las orugas son los siguientes:

Si se encuentra una puesta de huevos de banya-riquer ó barreneta, que suelen estar en las ramas altas del árbol y en sitios resguardados de la lluvia y del viento, hay que destruir cuidadosamente los huevos, que parecen granos de sémola. Si durante el mes de Agosto se observa que en algún algarrobo hay brotes amarillentos, es probable que dichos brotes estén atacados por pequeñas larvas de barreneta. Cuando el brote está infectado ó invadido por pequeñas larvas, lo mejor es cortar todo el brote por debajo del último agujero que se nota, pues sacrificando un brote ó pequeña rama, se evita la difusión de una serie de roedores que luego atacarían muchas y fuertes ramas y el mismo tronco.

Cuando la oruga del banya-riquer es de buen desarrollo y opera en ramas de

regular tamaño es más fácil descubrirla, porque la rama atacada se conoce por su color, y el serrín que arroja al exterior la barreneta lo denuncia. A veces el agujero está obstruido por el mismo serrín, pero entonces se desdobra la entrada y con un alambre delgado de latón para las ramas altas y otro más grueso de hierro flexible para el tronco, se recorre la galería hasta encontrar la oruga en su último refugio y entonces se la mata.

Si se tiene práctica se oye el ruido especial que produce la destrucción de la oruga; pero aun sin oírlo, cuando se ha logrado el objeto, la mano que sostiene el alambre en vez de la sensación de choque con un cuerpo duro que produce el alambre al rozar con la madera, percibe un contacto como al revolver una materia fibrosa.

Hay quien en vez de alambros usa ramas del mismo algarrobo, ó de otros vegetales, para introducirlos en las galerías del banya-riquer y matarlo, pero por más que las ramas sean alisadas y quitados todos los brotes y hojas no tienen la finura y flexibilidad que el alambre, se rompen fácilmente las ramas y no se puede alcanzar con ellas el fondo de las galerías, que pueden ser largas.

Cuando esté destruida la oruga se tapa el agujero del exterior con una clavija rombay ó un trozo de rama seca, con el objeto de que no puedan penetrar en la caverna insectos perjudiciales y para evitar que penetre el agua pluvial y la carcoma ataque los tejidos leñosos.

Hay otro sistema para perseguir el zenzera en ramas en las cuales, por formar muchas sinuosidades las galerías, no puede destruirse la oruga con el alambre, cuyos resultados no se pueden garantizar en absoluto. Consiste en cerrar el único orificio que tienen las galerías, en su parte inferior, con una pasta de fósforo ó cerillas de yesca.

Al contacto de los jugos que segrega el zenzera, el fósforo produce vapores que lentamente se desarrollan en la galería, produciendo la muerte de la oruga, la cual, atontada, no tiene fuerzas para abrirse nueva salida al exterior.

Es oportuno que el reconocimiento de los algarrobos se haga una vez al año en la época de calor, que es cuando, por estar en mayor actividad las orugas, por el serrín se desdubren con mayor facilidad.

Si se encuentra en un reconocimiento de un árbol en estado de ninfa ó crisálida el zenzera, puede aplastarse fácilmente.

El zenzera ó banya-riquer convertido en mariposa, es punto menos que imposible cazarlo y destruirlo, por lo cual debe procurarse destruir los huevos, las orugas y las crisálidas por los medios antes apuntados, que son los más prácticos para exterminar un insecto que, después del frío, es la plaga más terrible para el algarrobo.

J. FABRE Y OLIVER.

Catalina un importante robo, de los que se suceden en esta con poca frecuencia, pues los ladrones para lograr su intento, tuvieron que fracturar la puerta de la escalera, la de entrada de la casa y un cajón de la mesa escritorio donde se guardaban los valores robados. Estos ascendían en junto á unas 2.500 pesetas.

El hecho ocurrió en la calle de la Fábrija y casa propiedad de D. Francisco Castelló, que habita el mismo dueño.

Los ladrones después de haber violentado los cajones de la mesa escritorio, robaron 4 láminas de Interior de 4 500 pesetas cada una, unos 40 duros en metálico, un reloj, dos cadenas, una de oro y otra de plata, 5 sortijas, 4 pendientes, 4 alfileres y 4 botones, todo de oro, varios rosarios y otras alhajas.

Se personaron en aquel sitio el teniente de alcalde Sr. Juan, varios serenos y el comandante de municipales señor Pascual.

Se practicaron diligencias, deteniéndose á tres sujetos que después de haber prestado declaración, han sido puestos en libertad.

Hasta la fecha las pesquisas efectuadas no han dado resultado satisfactorio.

Regatas Sóller-Sitges

En un periódico de Barcelona leímos la siguiente noticia:

Se ha organizado un anteproyecto de programa para unas regatas de botes automóviles, que tendrán lugar este verano entre los puertos de Sóller y Sitges.

Será la primera en España y á ella podrán concurrir los extranjeros.

La distancia á recorrer es de 110 millas, y la salida tendrá lugar el día 22 de Junio de 1907 en el momento de la puesta del sol, ofreciéndose como premio un objeto artístico, una medalla, y en metálico mil francos si concurren extranjeros, y seiscientos sesenta y seis pesetas si sólo nacionales.

Se organiza también una regata á la vela de los laudes de recreo Palausana, desde el puerto de Palma á la rada de Sitges, para el día 4 de Julio, á las seis de la tarde, dando como premios, á más de objetos artísticos y medallas, tres premios en metálico de 200, 150 y 100 pesetas.

Se proyecta también un concurso de pescadores de caña que tendrá lugar el día 14 de Julio, bajo las bases de conceder el primer premio al que pesque el pez de más peso; el segundo para quien pesque el mayor en largo, y el tercero para el que pesque mayor número sin sujeción á peso ni tamaño.

Y por último un concurso de fotografía de 6 kilómetros de costa, sacadas á vista de pájaro desde globos.

El objeto de este concurso es obtener las proyecciones de la costa de Sitges, tres kilómetros á una y á otra banda de Salou de Mar, tres éste hacia el mar y uno hacia el interior.

Concurso colombófilo

El Sr. Alcalde ha recibido un telegrama de Barcelona, suscrito por el presidente de la Real Sociedad Colombófila, participando que las primeras palomas mensajeras, de la suelta del miércoles último, llegaron á dicha ciudad á las once y cuarenta y cinco minutos.

Es decir, que para recorrer el trayecto Palma-Barcelona, emplearon 5 horas 35 minutos.

En el despacho del Sr. Alcalde esta mañana hemos tenido el gusto de ver el premio que el Ayuntamiento concede á la primera paloma del concurso, llegada á Barcelona. Consiste en un grupo sobre una roca, de un halcón que tiene á sus pies una paloma mensajera. El grupo resulta muy bonito y está confeccionado en barro cocido.

Notas del Garnet

Procedentes de Barcelona han llegado esta mañana en el vapor Balar, D. Diego Ruiz, D. Miguel Matas, D. Bartolomé Barceló, D. Pedro J. Tous, D. José Rams, D. J. Martí, D. Juan Pujol y familia, varios extranjeros y otros pasajeros.

Para Argel salieron ayer tarde en el vapor Beller, D. Teodoro Segura, D. Mateo Fabrer, D. Onofre Nicolau, D. Lorenzo y Nicolás Vidal, D. Antonio Roig y señora, D. José Garau, D. Miguel Ribera y señora, D. Antonio Antich, D. Gregorio Mezquida, D. Juan Suñer, D. Melchor Rotger, varios turistas y otros pasajeros.

Para Barcelona salieron en el vapor Catalina, D. Luis Figueroa, D. Gasimiro Gual, D. Rafael Ribas, D. Damián Pujol, D. Manuel Serrano y señora, D. José Palou, D. Pedro Salas, D. Rafael Mas y otros pasajeros.

Para Valencia han salido en el vapor Ilesão, D. Luis Bovio, D. Ramón Hércules é hijo, D. Antonio Mas, D. José Anglada, D. Juan García, D. Juan Esteve, don Jaime Sánchez, D. Francisco Vila, y otros pasajeros.

Para Ibiza han salido en el mismo vapor, un Capitán y D. Salvador Bauzá.

Con destino á Habana han embarcado en el vapor Catalina, D. Jaime Adrover, D. Juan I. Iglesias, D. Catalina Fontera, D. Miguel Fontera, D. Antonio Fontera, D. José Fontera, D. Pedro Pastor, D. Jaime Pascual, D. Sebastián Rey, D. Belén Vinda de Ribas, D. Belén Ribas, D. Josefina Ribas, D. Francisca R. Viuda de Guillermin, D. Pedro Saldán, D. Antonio Alonso, D. Juan Fontera, D. Fidel Angel, D. Cosme Adrover, don Guillermo Alomar, D. Antonio Salvá, D. Carmen Nadal, D. Ana Noguera, D. Bartolomé Alomar, D. Rafael Cantos y D. Gabriel Oliver.

Información

Las subsistencias

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Subsistencias para tratar sobre el abaratamiento de éstas.

Se ocupó exclusivamente de la venta de la carne, acordando las siguientes medidas: encargar á los veterinarios municipales que califiquen la res, después de sacrificada en el matadero, que se haga una nueva clasificación de la carne, en las mesas de los cortantes; prohibición absoluta de vender en una misma mesa, carne de distinta clase, encargando á los veterinarios del cumplimiento de este servicio, bajo su exclusiva responsabilidad; colocar unos carteles en las mesas de los tableros, expresando la carne que expendi; y por último se acordó recordar al Sr. Alcalde el cumplimiento de la proposición del Sr. Calvet referente á la desinfección de las telas que existen en la plaza de Abastos para guardar los artículos sobrantes.

Llamamiento de prófugos

Por el teniente instructor se citan á los mozos Jerónimo Barceló Escalera, Rafael Riera Fullana, Antonio G. Pons Caldentey, Benito Bauzá Vadell, Antonio Grimait Pastor, Pedro Martorell Obrador, Cándido Jover Orell, Sebastián Serra Adrover, Jorge Bauzá Moll y Juan Caidentey Bataller.

Circulación de automóviles

Casi diariamente llegan hasta nosotros quejas de la excesiva velocidad que llevan los automóviles al circular por esta ciudad.

Esta mañana ha visitado nuestra redacción el dueño de uno de los establecimientos denominados Se Guisaria, de la carretera de Andraig, manifestándonos que por aquel sitio, donde siempre hay gente, pasan los automóviles á toda carrera y no ha rogado que llamáramos la atención de las autoridades, para ver de conseguir que aquellos vehículos circularan con menos velocidad á fin de evitar desgracias.

El Sr. Alcalde está confeccionando un reglamento para la circulación de los automóviles por el interior de esta ciudad y término municipal.

Se obliga á los automovilistas á inscribirse y se señala las velocidades que pueden emplear para circular por los diferentes calles.

Además se prohíbe que lleven bocinas que produzcan alarma al vecindario.

Todavía no tiene el Sr. Rosselló ultimado algunos detalles, que dará á conocer por medio de un bando.

En «La Protectora»

Primera parte

1.ª Sinfonía por la orquesta que dirige D. Pablo Coll; 2.ª Romanza por el señor Ferrer; 3.ª Romanza por el Sr. Vas-

RELIGIOSAS

Cuarenta Horas.

Mañana continuarán en Santa Catalina de Sena.

A las seis y media exposición, primera parte del rosario, á las diez misa mayor. Por la tarde como el día anterior.

Empezarán mañana en Santa Magdalena dedicadas al feliz natalicio de la Beata Catalina Tomás.

A las seis exposición, á las nueve y media misa mayor por la Reverenda Comunidad.

Al anochecer oración, estación y reservas.

Memorandum

PARA MAÑANA

Santos del día.— Mónica, viuda y Peleay, virgen mártir.

Sol.—Sale á las 4 h. 46 m.; pónese á las 18 h. 46 m.

Luna.—Sale á las 1 h. 42 m.; pónese á las 10 h. y 22.

Cuarenta Horas.— En Santa Catalina de Sena y en Santa Magdalena.

Mercados.— En Pams.

Vapores correo.— Llegadas: de 6 á 7 de Alicante é Ibiza el Lulio.

Salidas: A las 18:30 para Barcelona.

Oficinas.—Horas de despacho: de 9 á 13 en el Gobierno civil, Diputación, Ayuntamiento y Delegación de Hacienda, y de 8:30 á 13 en el Gobierno militar.

Giro suizo.—Despacho en el entresuelo de «Crédito Balar» de 8:30 á 12.

Teatros.—A las 18:45 y 20:45 funciones de zarzuela en el Lírico.

MILITARES

El arma de Caballería.

Alteraciones del arma de caballería en 1906:

Escala activa.—Nada menos que 309 almas se han registrado (267 por ascenso reglamentario al empleo inmediato de 12 tenientes coroneles, 32 comandantes, 70 capitanes, 96 primeros tenientes y 55 segundos) y 42 de otros tantos segundos tenientes ascendidos á oficiales por haber terminado con aprovechamiento sus estudios.

Las bajas ascendieron en este mismo espacio de tiempo á 338, que se distribuyen así: 271 por ascenso reglamentario de los 267 jefes y oficiales ya citados, más 4 coroneles que ascendieron á general de brigada; 29 por retiro de 5 coroneles, dos tenientes coroneles, 15 comandantes y 7 capitanes; 19 por defunción de 1 coronel, 1 teniente coronel, 6 comandantes, 4 capitanes y 7 primeros tenientes; 7 por pase á otros cuerpos de 1 comandante, 4 primeros tenientes y 2 segundos, y dos de otros tantos primeros tenientes, licenciados absolutos.

El arma aumentó en 2 coroneles, 17 tenientes coroneles, 16 comandantes y 17 capitanes y disminuyó en 56 primeros tenientes y 15 segundos.

La cifra total del arma disminuyó en 19 oficiales.

Escala de reserva.—Esta escala presenta 76 almas, producidas por el ascenso al empleo inmediato de 5 comandantes, 8 capitanes y 9 primeros tenientes y 54 segundos. Y 96 bajas por los conceptos siguientes: las 76 que acabamos de citar, por ascenso reglamentario; 13 por retiro de 2 tenientes coroneles, 1 comandante, 2 capitanes, 3 primeros tenientes y 5 segundos; 6 por defunción de 1 coronel, 3 capitanes y 2 primeros tenientes y 1 por pase de un segundo teniente á otro cuerpo.

La escala ha disminuido en un coronel, 4 capitanes y 60 segundos tenientes, y ha aumentado en tres tenientes coroneles, 2 comandantes y 40 primeros tenientes.

El personal total de jefes y oficiales ha disminuido en 20 entre jefes y oficiales, 6 sea más del 10 por 100 de su efectivo.

MARITIMAS

—Ha llegado á Barcelona el pailebot San Bartolomé procedente de Alcudia.

—Ha salido de Barcelona para Ibiza el pailebot Antonio Palos.

—Se halla vacante una plaza de práctico del puerto de Tarragona concediéndose un plazo de treinta días á los que deseen solicitarla.

Observatorio Patriarcal.—Según noticias del Gobierno italiano, en el Observatorio Patriarcal de Venecia se hace una señal horaria por medio de una bola, pintada de rojo, situada en la terraza del Observatorio.

La bola se iza 2 minutos antes de la señal y cae á mediahora del tiempo medio de la Europa central (23 h., 0 m. 0 s. tiempo medio de Greenwich).

El Observatorio se sirve, para hacer la señal, de un cronómetro arreglado dos veces por semana telegráficamente con el cronómetro de la Oficina Hidrográfica.

Situación aproximada: 45° 25' 50" N. y 18° 32' 31" E.

Movimiento de buques habido en nuestro puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas.—Procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana el vapor Balar con 34 pasajeros, la correspondencia y carga general, entre la que figura una partida de sacos de harina, salvado, hierro, lana, varios boques de vino y alcohol, varias cajas de bujías y otros efectos.

A las seis y media de esta mañana ha dejado caer anclas frente á Porto-Pi el vapor Catalina.

de hierro y vidrio, el vapor Cabo Prior.

Para Habana y escalas ha salido también esta tarde, después de tomar la carga que se le tenía preparada, el vapor Catalina.

Despachados.—Para Océano con cargamento general se ha despachado el latid Nuestra Señora del Carmen.

El acorazado «Roma».—Dimos la noticia de haber sido botado al agua en Spezia el acorazado Roma.

Su eslora es de 144'60 m. entre perpendiculars, su calado medio 7'87 m., y su desplazamiento en completa carga 12,600 toneladas.

El armamento se compone de dos cañones de 305 mm. en torres; 12 de 103 mm también en torres (gemelas); 12 de 76 mm., 12 ametralladoras y cuatro tubos lanzatorpedos.

La coraza de espesor variable tiene un máximo de 250 mm. El aparato motor estará formado por dos máquinas de triple expansión, alimentadas por 18 calderas ensatabuladas del tipo Babcock and Wilcox.

La potencia de estas calderas es de cerca de 20,000 esbaltos indicados, imprimiendo á este buque una velocidad marítima de 21 millas por hora.

El aprovisionamiento de carbón será de 1,000 toneladas para un radio de acción de 5,000 millas, guardando en reserva otras 1,000 toneladas de este combustible.

Su dotación estará compuesta de 36 oficiales y 679 hombres de tripulación.

El aparato motor está construído por la sociedad Ansaldo Armstrong, y, por lo tanto, de industria italiana, así como las numerosas máquinas eléctricas que están provisto, siendo este agente eléctrico además del alumbrado, el que moverá las torres y cañones gruesos, bombas, etc.

Estadística

Nacimientos: Día 1.º.—2 varones y 1 hembra.

Defunciones: Día 30.—Isabel Expósito, 12 días, Omos 122; María Mulet Salá, viuda, 68 años, Concepción 26; Vicente Llofrú, casado, 35 años, Socorro 67.

Defunciones: Día 1.º.—Margarita Rebasa Mía, 3 meses, Calle 10 n.º 9; Francisca María Arrom, 11 meses, Estrella número 20; Juan Rosselló Maura, 2 meses, Anbal n.º 34; Juan Juaneda Monserat, 20 años, calle 24 n.º 25; Ramón Lluís Cardell, casado, 72 años, S. Bartolomé n.º 22; Antonio Clar Sbert, casado, 47 años, Industria 41.

Diputación Provincial

SESION DE HOY

A las 12:15 se ha reunido la Diputación Provincial bajo la presidencia del señor Alcover y con asistencia de los señores Comas, Rosselló y Alemany, Lládcio, Socías, Morales, conde de Torre Saura, Moll, Pons, Pou, Aguiló, Massanet, Barceló y Solom.

Se lee el acta de la sesión anterior siendo aprobada, como también el extracto de los acuerdos tomados en la misma sesión que deben publicarse en el B. O.

Se da lectura al dictamen de la Comisión permanente de actas en vista de la presentada por el Sr. conde de Torre Saura elegido en el distrito de Mahón, siendo aprobada, y por tanto proclamado diputado dicho señor.

Se enteran los reunidos de las comunicaciones del Sr. Gobernador de la provincia transcribiendo los fallos absolutorios dictados por el Tribunal de Cuentas del Reino en la general de fondos provinciales correspondientes al ejercicio de 1884 á 85 y en la ampliación del mismo ejercicio económico.

Se enteran de una comunicación del Sr. Fiscal de la Audiencia de Palma, participando que D. Miguel Rosselló Alemany el día 14 de Marzo último cesó en el desempeño del cargo de Abogado Fiscal sustituto de esta Audiencia, que renunció por ser incompatible con el de diputado provincial.

Se lee copia de la sentencia pronunciada por la Audiencia de este territorio en los autos juicio de desahucio promovido por esta Diputación contra el Excelentísimo Ayuntamiento de Palma, en grado de apelación interpuesta por dicha Corporación municipal.

Se acuerda gestionar una inteligencia con el Ayuntamiento y al efecto ha sido designado el Sr. Presidente para hacer las gestiones necesarias cerca del Sr. Alcalde.

Se enteran de una comunicación del Sr. Presidente de la ponencia de la segunda Asamblea de Diputaciones provinciales transcribiendo los acuerdos tomados en la 1.ª sesión celebrada el día 13 de Noviembre del año último en el salón de San Jorge del Palacio de la Diputación de Barcelona.

Se nombran al Sr. Presidente y al señor Lládcio para que representen á esta Diputación en la Asamblea que se celebrará en Sevilla.

Se dan por enterados con satisfacción de una comunicación del Sr. Presidente del «Orfeó Mallorquín» expresando la gratitud de su Junta de Gobierno por la protección que la Diputación le ha dispensado.

Se lee el dictamen de la Comisión de Beneficencia en vista de haber resultado desierta la subasta celebrada el día 23 de Abril último para el arrendamiento del Teatro Principal.

Se acuerda anunciar segunda subasta que se celebrará el 8 de Junio á las doce de la tarde.

El Sr. Lládcio propone y así se acuerda que no se presenten postores á la subasta, se concedan facultades á la Corporación para proceder al arrendamiento en la forma más conveniente.

del Sr. Presidente del Jurado calificador de las composiciones presentadas al Certamen de ciencias Eclesiásticas con carácter preferentemente litúrgico que ha de celebrarse en Barcelona en el corriente mes.

Se lee el dictamen de la Comisión de Fomento en vista de la invitación que la Junta Organizadora de un homenaje de carácter nacional al Doctor Cejal con motivo de haberle sido concedido el premio Nobel.

Se acuerda subvencionar con 100 pias. el homenaje que se le tributará.

Se da cuenta de otro dictamen de la misma Comisión de Fomento proponiendo que se acuerde elevar atenta y razonada instancia al Ministerio de la Gobernación en súplica de que se sirva incluir en su presupuesto el crédito necesario para la creación de una nueva línea directa de vapores entre los puertos de Mahón y Barcelona.

El Sr. Pou propone y así se acuerda que la Diputación no se debe limitar á esto y que debe gestionar cerca de los diputados por Baleares y Presidente del Consejo que apoyen eficazmente el proyecto.

Se lee otro dictamen de la misma Comisión de Fomento en vista de una comunicación de la Comisión nombrada para el estudio de la producción y consumo del trigo solicitando que la Diputación conteste á las preguntas que la misma contiene referente al cultivo de cereales en esta provincia.

Se lee otro dictamen de la Comisión de Fomento en vista del expediente y proyecto para la construcción de una calzada que una los muelles del puerto de Mahón con la parte alta de aquella ciudad, acordándose informar al Sr. Gobernador que puede aprobar el proyecto.

Se da cuenta de otro dictamen de la Comisión de Fomento en vista del proyecto de producción y distribución de energía eléctrica con destino al alumbrado público y fuerza motriz para el pueblo de Pollensa acordándose informar al Sr. Gobernador que puede aprobar el proyecto.

Se lee otro dictamen de la Comisión de Fomento en vista del proyecto de energía eléctrica con destino alumbrado y fuerza motriz en la ciudad de Ibiza recayendo igual acuerdo que el anterior.

Se da cuenta del dictamen de la Comisión de Beneficencia en vista de una comunicación del Director de la Casa de Misericordia participando que una expéltica menor de edad se propone contraer matrimonio, acordándose autorizar al Director para otorgar el consentimiento.

Se lee el dictamen de la Comisión de Gobernación sobre las ordenanzas municipales aprobadas por el Ayuntamiento de Sóller, acordándose informar puede autorizarse su aprobación.

El Sr. Pons hace uso de la palabra y dice que como ponente de la Comisión ha leído detenidamente el proyecto de ordenanzas de Sóller y le ha llamado la atención el aserto y justicia con que se ha confeccionado.

Las mismas ordenanzas comprenden un resumen metódico de la legislación vigente en los extremos que aquéllas abarcan; se ha atendido á la salud del pueblo y al cultivo de su inteligencia.

Con respecto á las subsistencias, existen en las ordenanzas disposiciones que permiten á todos los vecinos fiscalizar á fin de que las sustancias alimenticias no sean nocivas.

Comprende todo lo estatuido para el progreso y referente á la enseñanza primaria obligatoria.

Solicitó la aprobación de dichas ordenanzas.

El Sr. Lládcio propone y se acuerda que la Diputación costeé una tirada de dichas ordenanzas y reparta un ejemplar á todos los Ayuntamientos de la provincia para que los puedan servir dentro lo posible al confeccionar aquéllas Corporaciones sus ordenanzas.

A petición del Sr. Vidal se le cambia el turno de la Comisión Provincial designándole el 3.º en vez del 2.º. Este lo ocupará el Sr. Rosselló y Alemany.

El Sr. Pou. Voy á decir pocas palabras que llevarán al convencimiento de lo que solicito á los señores diputados.

Ha sido acordado el jefe de Obras Públicas de esta provincia D. Eusebio Estada y está próximo á ausentarse.

Propongo que nuestro Presidente se aviste con el Sr. Alcalde y juntos acuerden algo en concreto para demostrar al Sr. Estada que sabemos agradecer á nuestros paisanos los desvelos de éstos hacen en beneficio de todos.

Se acuerda que el señor Presidente se aviste con el señor Alcalde de Palma.

El Presidente participa que hoy ha tomado posesión de su cargo el oficial de la Secretaría D. Florencio Sánchez.

El Sr. Lládcio dice que se tenga en cuenta al confeccionar los nuevos presupuestos consignar un aumento á los sueldos masquinos que perciben los empleados de la Diputación á fin de que puedan vivir con modestia pero que no se les obligue á morir de hambre.

El señor Presidente dice que se entenderá la proposición del señor Lládcio, pero sería conveniente que esto lo reiterara en tiempo oportuno, alia por el mes de Noviembre.

Y se levantó la sesión siendo las 12:55.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia

Habiendo presentado D. José Castellá y Clar en representación de D. Luis Castellá y Vila manifestando haber extraviado la libreta número 11.108 expedida á nombre de doña Juana de Vila Mas y D. Luis Castellá Vila como acreedores solidarios en súplica que sin presentación de la misma le entregue el saldo que acredita; se hace pública por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á oponerse á la mencionada entrega, formulen la oportuna reclamación en esta Oficina dentro del plazo de 8 días á contar desde la fecha, transcurridos los cuales se declarará caducada dicha libreta, entregando el saldo al solicitante.

Palma 2 de Mayo de 1907.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Maquinas de escribir practicas



BLICKENSBERGER (DACTYLE) RAPIDAS, FUERTES, LIGERAS. Escritura a la vista y directa. Seis caracteres de letra. CINCO COLORES DE TINTA. Garantia dos años. MAQUINAS DE CALCULAR

Precio con su caja y accesorios 450 pesetas al contado. VENTAS A PLAZOS MENSUALES DE 25, 43 Y 80 PESETAS. Accesorios para máquinas de escribir en general: Pedir catálogos y muestrarios a don Agustín Estrella, Apuntadores, 14, Palma.

Aparatos científicos de presión

Antigua Casa Lassalle, San Nicolás 29, Palma de Mallorca

Recibido inmensos surtidos

Artículos para la próxima temporada

Sastrería y Camisería

Novedades para Señora

ALMACENES San José

BRONDO ESQUINA AL BORNE

DE TEATROS

Habiendo del estreno de Esmeralda, última obra dramática de D. Juan B. Ensenat, que la Compañía Parraño dará a conocer al público palmeño durante la temporada en que actuará próximamente en nuestro Lírico, días La Escena Catalana, revista teatral de Barcelona: «Español».—Se ha estrenado con éxito brillante el drama en 7 actos, Esmeralda La Herencia de un naufrago, del celebrado escritor Juan B. Ensenat, que ha demostrado una vez más que tiene la mano avizora a la composición de este género de obras.

Como de costumbre, y a pesar de ciertos rumores, anoche se verificó en este teatro la anunciada función, que se vio regularmente concurrida. En la segunda representación de La Habalera fueron de nuevo muy aplaudidos todos los artistas, teniendo que repetir la jota la Srta. Domingo.

Esta noche se pondrá en escena La Pírala, reprise de El Viso Cañisares y La Habalera. Mañana a las seis y tres cuartos Bohemios y por la noche, La Okavala, Iluso Cañisares y La gaita blanca.

Gacetillas

El domingo a las nueve de la noche, se celebrará una velada en «La Juventud Protectora del Trabajo», Socorro 85.

El Colegio Médico-Farmacéutico, celebrará sesión científica mañana a las 8 y media de la noche, disertando el socio don Bartolomé Darder, sobre «Embriología requirida» con demostraciones en el maniquí.

Mañana se procederá a la constitución de las mesas interina y definitiva para la elección de senadores que tendrá lugar el próximo domingo.

Procedente de Barcelona, ha llegado

don Anselmo Despech, concesionario de las máquinas de escribir y calcular Blickensberger (Dactyle). Dicho señor se hospeda en el Hotel Continental.

Anoche en el «Círculo de Obreros Católicos», dió una conferencia sobre el tema Cuestiones Sociales, el reverendo padre Birberns capuchino. Un numeroso auditorio asistió al acto. El conferenciante desarrolló su tema con gran elocuencia.

Por el Rector de la Universidad de Barcelona se han expedido los títulos de bachiller a favor de don Francisco Aulet y D. Antonio Alomar del Instituto de esta ciudad.

En el Gobierno civil se ha recibido el anuncio de exposición al público del reparto de consumos en la villa de Santa Eugenia durante el actual año.

Por la guardia civil del puesto de Santafé, ha sido denunciado un individuo, que se dedicaba a la caza de codornices con reclamo.

Hoy ha tomado posesión de la plaza de auxiliar tercero de esta Diputación don Florencio Sánchez, dejando de ejercer aquel cargo D. Tomás Ripoll que lo ocupaba interinamente.

El lunes próximo probablemente saldrán para Barcelona, los diputados menorquines Sres. Lláico y Conde de Torre Sauro.

Esta mañana ha sido varada en los astilleros del Mollet la polaca goleta «Benigna» con objeto de efectuarle importantes reparaciones.

A las once de esta mañana, ha llegado procedente de Cabrera el vaporcito del mismo nombre, conduciendo el destacamento de dicha isla que ha prestado el servicio de guarnición durante el mes de Abril último.

Es objeto de importantes reparaciones el bergantín goleta «Isidra», sacado en los astilleros del Mollet. Trabajan en él unos 25 operarios.

También se están reparando en dichos astilleros, una balsandra y varios faluchos.

El vapor «Balear» ha sido portador, esta mañana, de Barcelona, de 21 cabezas de ganado mular.

Mañana a las siete, llegará procedente de Argel, el vapor «Bellyer». También llegará de siete a ocho de la mañana procedente de Alicante, el vapor «Lulio».

En el sorteo celebrado el 30 de Abril en la casa Manassero y C., solamente para los señores abonados, resultan favorecidos los siguientes: 1.º suerte al número 53, 2.º al 93, 3.º al 67, 4.º al 74, 5.º al 108 y 6.º al 85.

En Alcudia han sido denunciados dos sujetos que fueron encontrados hurtando leña en el monte comunal de la Victoria.

El Alcalde de Sineu ha remitido al señor Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por la Corporación que aquél preside durante el mes de Marzo último.

Ayer, en nuestro colega Diario de Mallorca, leímos la noticia de que en 1.º de Junio desaparecía para reaparecer en su lugar, La Gaceta de Mallorca, para cuya fundación se había constituido un capital de 100.000 ptas. El director de dicho colega, será don Andrés Pont, Pbro.

El Juzgado de la Comandancia de Artillería cita a los soldados Francisco Cifre, José J. Meliá y José Llofrú.

Durante la segunda quincena del mes de Abril próximo pasado han sido importadas de los diferentes puertos de la península, Argel, Mahón e Ibiza 1708 cabezas de ganado clasificadas en 64 caballar, 39 mular, 50 asnal, 67 vacuno, 1486 lanar y 2 cabrío.

D. Antonio Reinés nos ha ofrecido su nueva tienda de novedades La Ideal, establecida en la calle del Sindicato n.º 22. Agradecemos la atención.

Ha sido denunciado un sujeto que se disponía arrancar fraudulentamente palmito en el monte Santuari propiedad del Estado.

De inefables resultados para las personas que tienen la desgracia de sudarles las manos y pies es una fricción diaria con AGUA DE COLONIA DE ORIVE.

Mata-Gallos BOSCH único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas. Caja, una peseta.

DENTIFRICO CLANCHET único que calma en el acto y cura radicalmente el terrible dolor de muelas por rebelde que sea. Precio del frasco una peseta. Venta y depósito, farmacia Valenzuela.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—FRASCO UNA PESETA. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Asma Se alivia y llega a curarse con el uso de las Pastillas Morelló.

Los desarreglos del estómago son causa de grandes enfermedades, y se evitan y combaten usando constantemente el «Agua del Pilar en las comidas».

Somatose Estimula en alto grado el apetito.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló, caja dos reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

El médico D. Guillermo Serra Especialista en enfermedades de la mujer ha trasladado su domicilio Calle de San Miguel, número 89, entresuelo

Lechería LA MALLORQUINA Calle de la Unión y plaza del Mercado n.º 87 Expansión de leche de inmejorable calidad, nata, manteca fresca y salada, queso, etc., etc.

ESPECIALIDAD DE LA CASA Leche espumosa, muy agradable y de fácil digestión para los enfermos sujetos al régimen lácteo. SUCURRAL: Santo Espíritu 8. Se sirve a domicilio mañana y tarde.

Lotería Nacional

Sorteo del día 10 de Mayo En la Administración de Loterías núm. 1 plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes billetes: 8.824, 8.827, 8.829, 10.255, 9.974, 12.346, 13.912, 5.999, 12.655, 12.654. A 15 pesetas el DÉCIMO Administración número 1, Plaza de Cort

Más telegramas

Reunión comentada Madrid 2 (11 n) — Se ha comentado muchísimo la nueva reunión de tenientes generales celebrada en el domicilio del ex-ministro Sr. Luque.

El presupuesto de Guerra Madrid 3 (10'10 m).—Según se dice, el próximo presupuesto del ministerio de la Guerra será aproximadamente igual a los anteriores; basándose en un contingente de 80.000 hombres.

Figuran en dicho presupuesto los aumentos de créditos necesarios para pagar cuatro meses el nuevo sueldo a los capitanes y subalternos para aumentar los profesores de la Academia de Infantería, para comprar caballos sementales, para aumentar la ración a los caballos de Artillería de campaña, para reorganizar las juntas facultativas y subvencionar el «Centro del Ejército y de la Armada», de Madrid. Se cree que dicha subvención ascenderá a 3.500 Ptas. mensuales.

La reina Victoria Madrid 3 (11'45 m).— Reina gran ansiedad por el nacimiento del futuro vástago. S. M. la reina asistió a la cena que se celebró anoche en Palacio siendo su estado completamente normal.

A hora avanzada se retiró a las habitaciones sin que sintiera molestia alguna. En Palacio no quedó ningún médico de guardia, Nuncio probable Madrid 3 (11'45 m).—Roma — Síguese indicando a monseñor Dellachiesse como probable nuncio en Madrid.

Caso que no fuera éste, sería nombrado para dicho cargo monseñor Vico, que actualmente ocupa la nunciatura de Bruselas.

Infante mejorado Madrid 3 (11'45 m).—El infante D. Fernando, hijo de la Princesa de Asturias, mejora notablemente; su estado no revista ya cuidado alguno.

Comerciantes españoles procesados Madrid 3 (11'50 m).—Lisboa. Han sido procesados los comerciantes españoles Sres. González, Fernández y García, acusados de haber incendiado una casa que tenían asegurada con notoria desproporción.

Expansión comercial Barcelona 3 (2'50 t).—Se ha firmado un real decreto encaminado a favorecer la expansión comercial en Marruecos.

Para conseguir dicho objeto se concederán subvenciones a los grupos que organicen las Cámaras y centros comerciales hispano-marroquíes.

La Solidaridad y Salmerón

Madrid 3 (2'50 t).— El señor Salmerón ha dicho que no explicará en el Ateneo su unión con la Solidaridad y que sólo lo hará en el Congreso.

Ha añadido que los periódicos tergiversan por ignorancia y maliciosamente la obra de la Solidaridad.

Calor Madrid 3 (2'50 t).—Reina en esta capital un calor impropio de la presente estación.

Los reyes de paseo (URGENTE) Madrid 3 (4'5 t).—Los reyes D. Alfonso y D.ª Victoria han salido a pasear a las primeras horas de esta tarde.

Manifestación de Laolerva Madrid 3 (3'55 t).—El Sr. La cierva ha dicho que las estadísticas publicadas por la prensa respecto de la distribución política de los miembros del senado, son inexactas.

Añadió que se demostrará matemáticamente que el Gobierno no ha agraviado a los liberales.

Reconoce la gravedad de la abstención de éstos. Desconoce las causas que la han motivado.

Negó que presente senadores liberales. Muchos liberales que aspiran a serlo le consultan, lo cual le hace suponer que se presentarán.

La abstención de los liberales Habilidad de Moret.—Para deshacerse de los candidatos Madrid 3 (11'45 m).—La actitud del Sr Moret se interpretaba anoche en sentido de que era una habilidad para deshacerse de los candidatos a quienes es imposible complacer y les aseguran que siguen en los encasillados.

Opinión de «El Globo» «El Globo» dice que el partido liberal desaparece lentamente. La abstención no es prueba de energía sino de debilidad é ineptitud.

Dice un personaje conservador Un personaje conservador decía que la abstención de los liberales no tiene precedentes y hace esta pregunta. ¿Qué vida tendrán las Cortes así engendradas?

Propósitos de Lacierva «El Liberal» dice que el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva para hacer fracasar al Sr. Moret en su acuerdo de abstenerse en las elecciones de senadores, ofrecía a los liberales poco escrupulosos actos de senador.

El pleito de los liberales El Sr. Marqués de la Vega de Armijo ha dicho que el pleito de los liberales habrá que llevarlo no sólo ante el Rey sino ante el país, que es el juez supremo de estos litigios.

Responsabilidad de Maura El Sr. Moret ha negado que visitase ayer al Sr. Maura, añadiendo: Me asusta lo que pasará en las Cortes, pero no lo temo, pues toda la responsabilidad será de Maura.

Juicio de Salmerón Madrid 3 (2'50 t).—El señor Salmerón sintetizó el juicio que le merecen las discordias de liberales y conservadores con motivo de las elecciones de senadores con las siguientes palabras: «Eso es inmundo».

Las minorías

El Sr. Moret insiste en que antes de constituirse las nuevas Cortes reunirá a las minorías.

Los sucesos de Marruecos

Frecuentes tiroteos Madrid 3 (11'45 m).—Melilla. — Las kábilas fronterizas sostienen frecuentes tiroteos con los partidarios del Roghi.

Estos en el último combate tenido han sufrido fuerte derrota. Combate que se avecina.—Las fuerzas del Pretendiente.

Melilla.—Se avecina un combate entre las fuerzas del Pretendiente y las imperiales.

El Raisuli se ha unido al Pretendiente. Este ahora cuenta con 20.000 hombres, 11 cañones y ametralladoras.

Agitación.—Convoy asaltado Dicen de Tánger que reina en aquella plaza fuertísima agitación.

En Mazagán un convoy protegido por los alemanes ha sido asaltado por las kábilas.

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Compañía de Tabacos, Francos, Libras, Exterior de París. Values range from 82'80 to 94'15.

DESDE MAHÓN

Corresponsales especiales Crucero holandés—Velada en el Ateneo

Mahón 3 (1 t).—Ha fondeado el crucero holandés Friesland cambiando los saludos de ordenanza con la plaza.

En el Ateneo se celebró anoche una velada literaria musical que se vio concurridísima.

Entre otras poesías se leyeron de originales de María Salvá, Costa y Llobera, Gabriel Alomar, Juan Alcover y Pomar, siendo todas muy aplaudidas.—Orfila.

ISLEÑA MARITIMA Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

LULIO Saldrá el próximo domingo día 5 de Mayo, a las nueve de la mañana, directamente para MARSELLA

Admite carga y pasaje para dicho punto. Se despacha en las oficinas de la Isleña Marítima, Palacio 26. Palma 29 Abril de 1907.—El Naviero Director, Sebastián Simó.

TEATRO LIRICO

FUNCION DE GALA que tendrá lugar el 2.º día de festejos del Natalicio

- PROGRAMA 1.º La zarzuela NOCHE DE REYES 2.º La zarzuela LA BALADA DE LA LUZ 3.º Sinfonía de la ópera DER FREITCHUTZ Polonesa del «Barbero de Sevilla» por la Srita. Sala y orquesta. 4.º La zarzuela CERTAMEN NACIONAL Se admiten encargos en taquilla.

El médico la examinó con cuidado y advirtió en medio de la abundante masa de cabellos, un mamelón carnoso, sobre el que puso el dedo, haciendo lanzar a la leona un agudo grito. —Aquí es donde se asienta el mal—pensó el médico,—ha salido ahora a la superficie y yo encontraré el remedio. Hizo aspirar a la leona un éter que la alestargó casi en el acto. Entonces practicó una operación, que presentaba no pocas dificultades y también peligros para Nina.

Hizo una profunda incisión sobre aquella excrecencia del cerebro... y, tomando una pinza, extrajo delicadamente un cuerpo que parecía muy duro a la presión de los dedos. Era una astilla de madera.

El médico hubiera lanzado un grito de alegría; pero se conformó con frotarse las manos... y lavada y curada la herida, esperó con ansia el éxito de su operación.

Durante dos horas permaneció al lado del lecho donde Nina yacía, extendida, pálida é inmóvil, como si la muerte se hubiese ya apoderado de ella.

Si el pueco no se levantara de cuando en cuando con esfuerzo, si un soplo no pasara por aquellos labios descoloridos, se hubiera podido creer realmente que el

alma se había separado ya de aquel cuerpo tan bello y tan joven todavía. Al fin Nina hizo un movimiento, un ligero grito salió de sus labios y abrió los ojos.

Durante algunos segundos aquellos ojos vagaron atónitos, en torno, luego se posaron en el médico, que la miraba évidentemente, pareciendo que se le despedazaba el corazón.

—¿Dónde estoy?—preguntó Nina como si despertase de un largo sueño. —¿Quién sois? —Soy un médico. ¿Cómo os encontráis? —Muy bien, ¿he estado enferma acaso? El médico se sobresaltó.

—¡Oh! sí... mucho tiempo—respondió. —¿Pero dónde me encuentro? —En una casa de salud... Ella hizo un esfuerzo para levantarse algo.

—¿En una casa de salud? ¿Por qué? —Porque habéis estado muy enferma; hace casi dos años que os encontráis aquí.

Nina lanzó un grito agudo y se levantó en el lecho. —Me engaáis—dijo,—yo no lo creo... no quiero creerlo... es imposible... no recuerdo nada.

Nina hablaba con voz clara, firme, incorporada sobre las almohadas y apoyando la frente en una mano. El delegado que la observaba no podía ciertamente imaginar que el principio de aquella historia era inventado.

—¿Vinisteis entonces a Florencia?—preguntó. —Sí, señor. —¿Con vuestro hermano? —No... no. —¿Dónde tomasteis alojamiento? —Fuera de la puerta del Prado.

—¿En casa del hombre de quien tenais la dirección? —¡Oh! no. Aquel señor que me había dado la dirección me dijo que aquel hombre no se encontraba en casa... más que de noche.

La noche siguiente de mi llegada, tomé un coche de alquiler y me hice conducir allí.

—¿Dónde habitaba? —No recuerdo el nombre de la calle, pero sabría encontrar la casa... está cerca de San Nicolás.

El delegado, el director y el médico cambiaron una rápida mirada. —¿Recordáis el nombre de aquel hombre? —Me parece que es... Jacobo. —¿Y es casado?

Entonces advirtieron que aquella mujer tenía la cabeza herida. —¡Oh! pobrecita—exclamó,—habrá dado contra una piedra. —¿Y si la hubieran herido antes? —¡Oh! entonces se trataría de un delito.

—Deteneos todos—dijo el jefe;—yo extenderé mi relación; después se irá en busca de un coche y se llevará a la infeliz al hospital.

Nina había abierto los ojos y su mirada atónita y profunda recorrió la estancia. —¿Cómo os encontráis?...—preguntó el salvador.

Nina no respondió. —¿Quién sois?—se le preguntó. —El mismo silencio; tan sólo Nina se llevó de nuevo las manos a la cabeza y dejó escapar un gemido.

—La herida debe de hacerla sufrir mucho. —Extendió la relación, tomó el nombre de los dos salvadores, Nina fué transportada con toda clase de precauciones a un coche de plaza y el jefe y un guardia de confianza con ella.

Media hora después Nina se hallaba extendida en una cama de la sala del hospital, y varios médicos estaban en torno de ella.

La Unión y el Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos
Domicilio social, Madrid—C. de Olveaga n.º 1, Paseo de Recoleta
Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas
PRIMAS Y RESERVAS
PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencias
Seguros contra incendios y sobre la vida
Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

ANTES de los enfermos que sufren de TOS CRÓNICA, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS BRONCO-PULMONARES y demás afecciones del aparato respiratorio, se les recomiendo trasladarse una temporada al campo, y permanecer algunas horas en medio de un bosque de PINOS, etc., etc., con el fin de respirar aire impregnado de los principios volátiles HOY gracias á los adelantos de la ciencia, sin molestia y apenas gasto, se consigue muchísimo más resultado dejando disolver paulatinamente en la boca una de las famosas
Pastillas Balsámico-Pectorales I. Freixas Romera
A base de Brea, Bálsamo Tolú, Savia pino, Terpinol y Eucalipto
Doce años de grandioso éxito.—Recomendadas por los médicos del mundo entero
150 pesetas caja—Venta al por mayor Centro Farmacéutico
Farmacias José F. Rey, Bolearía, La Salud, Plaza de Palou y Coll—Mayol, Sindicato, señor Mir, san Nico—Viuda de Paton, La Paz—Droguería Boscana, plaza de Cort 8—Marina La Balcárica—Farmacia Central, santa Catalina.

Dinero
por papeletas de empuño, papel del Estado y local, alhajas, ropas, muebles y to la clase de efectos.
Venta diaria de libros, muebles y ropas.
Despuig 40, Casas de Préstamos, Santa Catalina
Exito
Nada de vanas promesas. Con el uso oportuno, erita res las onas y la pelueta. Fídese en las Farmacias.
Fonda y café
En una población de mucha importancia, de esta Isla, se desea arrendar ambos establecimientos completamente amueblados.—Informes, Centro de Anuncios, plaza de santa Eulalia 10—Palma

Mediana de Aragón
Aguas y Sales naturales purgantes. Sulfatadas-Sódicas-Litúnicas-Magnesianas.
No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás.
Medalla de Oro—Paris 1900
Sales naturales para loción y baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas contra el Herpetismo, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel originadas por impurezas de la sangre.
Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer.
Sales del Pilar
Para preparar. La mejor y más económica para la mesa. La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos.
Caja de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y droguerías.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico.

PECHOS SU DESARROLLO Y BELLEZA
Tersura, endurecimiento se consigue en DOS MESES con el uso de las PILDORAS CIRCASIANAS del doctor Ferd Brun. Aprobadas por eminencias médicas.
GRAN EXITO EN ALEMANIA
Medicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SENO, sin ensanchar la cintura, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza.
— 6 PESETS FRASCO —
Para el mismo fin, TÓPICO CIRCASIANO, poderoso medicamento externo, 15 PESETAS.
DE VENTA.—En Palma de Mallorca: Farmacia Valenzuela, p. Cuartera, 14—Mahón: Honorio Pons, Arzavaleta, 4.—Zaragoza, Viuda de Jordán, plaza del Mercado.—Madrid, Gayoso, Arsenal 2.—Martín y Durán, Tetuán 3.—Barcelona, Alsina, P. Crédito 4.—Valencia, Blas Cuesta, —Sevilla, Fontán.—Murcia, Ruiz Saizues—Alicante, Aznar—Valladolid, Galvo y Ocho—Granada, Dr. Ocaña—San Sebastián, Viuda Tornero—Bilbao, Gamendia—Málaga, Franquelo—Coruña, Salgado—Oviedo, Martínez y principales farmacias de España y Américas.—Vapor correo, J. M. Pons, Mendizábal, 22, Q. Barcelona.
DESCONFIAR DE IMITACIONES

Servicios de la Comp. Trasatlántica
Línea de Cuba y Méjico
El día 17 de mayo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de las líneas de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.
Línea de New-York, Cuba y Méjico
El día 26 de abril saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor ANTONIO LOPEZ, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados-Unidos litorales de Cuba é isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela-Colombia
El día 11 de mayo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guaira, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina per el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y reconocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Cardpano, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.
Línea de Filipinas
El día 27 abril saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor C. LOPEZ LOPEZ, directamente para Génova Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Batavia, China, Japón y Australia.
Línea de Buenos Aires
El día 3 de mayo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 19 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Póo
El día 25 de mayo Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.
Línea de Tánger
Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.
AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 90 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.
Para más informes, diríjase al representante de la Compañía, P. de Antonio Maura, 4.

Callicida Luch
Mata callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio, 1 pta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 3, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.
Vapores Directos
Línea de las Antillas
Para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Mayaguez, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas saldrá de este puerto fíjamente el día 3 de Mayo el magnífico vapor
Catalina
NOTA.—La carga previamente comprometida que falta embarcar se recibirá en las lanchas preparadas al efecto, el día 2 de Mayo.
Línea de la América del Sur
Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 16 de Mayo el vapor
MIGUEL GALLARD
Admite carga y pasaje para dichos puertos.
Para más informes: diríjase á los Sres. Martínez y Planas, San Juan 30, Palma, únicos representantes de la Compañía.
PASTA
Indispensable para evitar la fealdad que produce en la mejor el PELO O VELLO al cual extermina instantáneamente hasta su raíz. Única que se fabrica en España completamente inofensiva. Venta, perfumerías y droguerías. Depósito general, Rosellón 208 Barcelona.
DEPILATORIA
IRIS

LATOS
ya sea catarra ó de congestión, seca, nerviosa, renca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las
PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Jon tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el dolor y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calma también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

6 duros semanales
Pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Maravillosa invención, artículo novedad, fácil, útil, lucrativo para todos, nunca visto. BUSCANSE en cada país personas y representantes que deseen colaborar y representar este admirable invento. Envían gratis, franco domicilio, elegante muestrario y explicaciones. Franquear respuesta. Sociedad Italiana, calle Universidad, 6—Barcelona.
Se vende
Un piso 3.º calle del Santo Espíritu número 15, con dos vertientes y una galería. Diríjase al Centro de Anuncios, plaza de santa Eulalia, número 10.
Venta
De una casa en Santa Catalina, Despuig, esquina Cervantes. Tiene agua de fuente y pozo, terrado y demás comodidades. Informes, calle de la Fábrica 4.—2.º Santa Catalina.
ULCERAS
Atónicas, lupinosas, escrofulosas y varicosas. Curación radical con los específicos del
Doctor Nogué
Pelayo 20 en resuelo—Barce ona, de 3 á
Cochera
Hay una para alquilar en la calle de la Virgen de Luch, número 1. Informes en la carpintería de Bosch, en la misma calle.

PURGEN
PURGANTE IDEAL
El más eficaz y suave de los purgantes
Los niños y las personas de más delicado paladar lo toman con gusto.
El PURGEN se prepara en tres clases distintas.
Para NIÑOS; cajitas de 26 pastillas de color de rosa.
Para ADULTOS; cajitas de 35 pastillas de color crema.
Para enfermos ó para las personas que necesiten fuertes dosis de purgante, cajitas de 6 pastillas de gran tamaño.
Al comprarlo indicar la clase deseada.
De venta en todas las buenas farmacias, droguerías y depósitos de especíacos de España.
Concesionario exclusivo para la venta al por mayor en España
HILARION GRUÉ—Ronda de San Pedro 4, Barcelona.

Baños
Los de la calle de los Huertos quedarán abiertos el día 4 del corriente mes.
Una galerita
De cuatro aientos, se vende barato. Informes Centro Anuncios, plaza de santa Eulalia, 10, Palma.
Extravío
Desde la plaza de san Francisco por la de Quadro y calles de Samaritana, Gordería, B-l-sería, Cerevols á la plaza Mayor, se extravió el domingo 28 un billete de 50 pesetas. El poseedor podrá devolverlo, á a citada plaza de san Francisco, 12—1.º y se le gratificará.

GALLICIDA PIZÁ
Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso, no motivar los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico, una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.
Aviso
En la fábrica de hilados LA ALGODONERA MILLORQUINA calle de Buen-Ayre, se halla en venta 47 telares mecánicos, dos idem de bob, una máquina de canar y otros accesorios pertenecientes á rama de tejidos.
Todo en muy buen estado. Informes en la misma fábrica.
No mas pelo blanco
Tintura del Doctor Jimeno
Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, higiénico y eficaz.
Venta en droguerías y perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.
Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32

Máquinas SINGER para coser
Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales
Fídase el catálogo ilustrado que se da gratis.
La Compañía Fabril Singer
Concesionarios en España ASCO Y C.
Sucursal en la provincia de las islas Balea
Palma de Mallorca, Jaime II—4

178
Tenía los ojos abiertos, pero no respondía á ninguna pregunta; parecía no oír las.
—Temo que la herida haya lesionado el cerebro—dijo uno de los médicos, el más viejo, que la había examinado atentamente,—pero debe de haber sido ocasionada por un cuerpo pesado, contundente.
—Habría dado con la cabeza en una piedra.
—No, no, aun arrojándose con la cabeza hacia abajo, habrías quedado herida en el hueso frontal, pero lo está en el occipital.
El diagnóstico duró una hora, después de la cual dejaron tranquila á Nina. Nadie le conocía, nadie sabía el nombre de aquella desgraciada. Ella no tenía cosa alguna que pudiera establecer la identificación. No se podía saber si Nina se había arrojado voluntariamente al río ó si aquella herida escondía un horrible crimen.
El hombre que la había salvado lo mismo que su compañero, aseguraban no haber visto á nadie, no haber oído más que el ruido del cuerpo al caer en el agua.
Los diarios de la ciudad, bajo el título de Misterio, dieron datos de la ahogada, describieron los míseros vestidos; pero en-

183
—En absoluto, no sólo respondo...
—¿Podremos interrogarla?...
—Sí.
Durante esta conversación que Nina escuchaba con creciente sorpresa, se le aclaraban las ideas cada vez más.
—Este señor que veís—la dijo con bondad el médico—es un delegado que tiene el encargo de indagar todo lo que á vos se refiera. ¿Tenéis algún motivo para ocultarlo?
Nina enrojeció más aun, pero tenía ya tomada una resolución.
—No—respondió,—os lo diré todo.
Los ojos del médico, como los del delegado, irradian de contento.
Este comenzó el interrogatorio.
—¿Queréis decirme vuestro nombre?
—Nina Vergari.
—Vuestro oficio?
—Aya.
—¿Sois de Florencia?
—No... pero pasé aquí muchos años al servicio de una familia que ahora ha dejado Italia; después estubo en compañía de un hermano mío. Un cazador, al que un día dimos hospitalidad, oyendo que yo buscaba una plaza de aya, me dejó, al partir, la dirección de un hombre que se encargaría de encontrarme el puesto que buscaba en una buena familia florentina.

182
—Calmao—dijo el médico—y creedme... es lo jure por mi vida. Ahora no puedo decirlo todo; habed este cordial que os refrescará la sangre, os hará descansar tranquila... volveré esta noche y entonces podremos hablar.
El aya obedeció maquinalmente. Tragó el líquido que el médico le ofrecía y después de un breve momento cerraba los ojos.
Cuando se despertó era de noche y al lado de su cama se hallaba el joven médico, con el rostro radiante el director del hospital y un delegado.
La joven miró al uno después del otro, enrojeciendo vivamente... Después dos gruesas lágrimas le corrieron por las mejillas.
El joven médico la cogió afectuosamente una mano.
—¿Por qué lloráis?
—Porque recuerdo lo que me dijisteis esta mañana: que verdad que hace tanto tiempo que estoy aquí!
En vez de responder, el joven médico se dirigió triunfante al director del hospital.
—Y bien, ¿qué decís?
—Me congratulo con vos, querido mío.
—¿Respondéis de su estado?—preguntó el delegado.

179
tre todos los que fueron al hospital nadie la reconoció, ni uno supo decir su nombre. La autoridad se puso en movimiento sin conseguir ningún resultado; era preciso esperar á que Nina se hallara en estado de ser interrogada.
Mas si bien la herida cicatrizaba, la enferma adquiría vigor, su razón parecía extraviada.
—Esto era debido á una gran emoción é á que la misma herida había producido esta perturbación de las facultades mentales?
Los médicos no sabían decirlo.
Lo cierto fué que la joven aya á los quince días se halló en estado de levantarse; pero como nadie venía á reclamarla, como no respondía á las preguntas más que con gemidos y exclamaciones, desde el hospital pasó al manicomio donde un joven médico atraído por aquel extraño fenómeno, hizo un estudio especial de la demente, que no daba qué hacer á nadie. Era dócil, buena, quieta y permanecía muchas horas absorta en muda y extática contemplación.
Una mañana, al entrar el médico en la estancia de Nina, le sorprendió encontrar á la loca presa de las convulsiones más atroces. Rodaba por tierra lanzando serdas exclamaciones, y llevándose continuamente las manos á la cabeza.